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POELES ECONOMES 

Réunion CPF (Centre de Promotion Féminine) le 27 01 2010
-         en présence de : 
-         Lallabou Cissé DIARRA Fatoumata DIALLO DjenabaTRAORE Hatoumata DEMBA 
Djenabou AZZAT
-         Maîmouna Foufana TOURE Aya KOULIBALLY 
-         Mariam DOUKOURE DIALLO Oumou KONTE TRAOURE
-         Fatoumata SIDI Josette Malika 
-         Et d’autres membres de la CAFO qui nous ont rejointes 
Le but de la réunion était de faire le point sur l’utilisation des Poêles Économes et des 2 
DJAMA DJIGUI depuis la dernière démonstration en 2007:
·        Nombre de poêles en service
·        L’économie constatée
·        Les problèmes rencontrés
·        Les demandes exprimées 
Nous  avons  recensé  7  Poêles  utilisés  régulièrement,  mais  pas  exclusivement,  Les 
préparations culinaires nécessitent parfois plusieurs foyers ,l’usage du poêle amélioré 
avec du charbon de bois est très répandu, mais toutes les personnes qui utilisent le 
Poêle Économe reconnaissent unanimement une réelle économie de bois ( 4 fois moins )
Les défauts constatés lors de notre dernier voyage n’ont pas été corrigés,par exemple le 
poêle  du  CPF  n’a  pas  de  cendre,  c’est  pourtant  le  principal  élément  nécessaire  à 
l’efficacité du poêle , sa fonction isolante permet de concentrer la chaleur du foyer sous 
la marmite. De même l’absence de grille dans le coude ,réduit l’appel d’air, ( le feu a du 
mal à démarrer et s’étouffe)
Fatoumata DIALLO nous dit cependant que les DJAMA DJIGUI sont régulièrement utilisés 
au CPF pour la préparation des repas festifs qui sont ensuite acheminés vers les lieux de 
fête ( la correction de ces défauts optimiserait encore l’économie de bois )
Le principal problème réside dans le coût d’acquisition des poêles qui est trop élevé pour 
la plupart des foyers narois ,(ce coût est lié à la difficulté d’approvisionnement en bidon 
métallique )
Piste à explorer : faire fabriquer un fût en argile par la potière pour remplacer le bidon 
métal ,et le coude métallique par le forgeron…!!!
A l’issue de la réunion, nous proposons de prêter le Djama Djigui dans les collectivités 
( École de 2 cycles C, A D et B, et le CAFE ) Nous convenons de contacter les directeurs 
des différents sites et de leur proposer une démonstration et le prêt du Djama Djigui à 
tour de rôle pendant une semaine .Pour ce faire, Hatoumata Demba accepte de prêter 
son poêle pendant toute la durée de l’opération ,  et  nous empruntons un des deux 
Djama Djigui au CPF qui leur seront restitués dès la fin de l’expérience. 
C’est KEITA DJENABA TRAORE ( chargée de la collecte des données et du suivi  des 
partenaires pour la Promotion de la Femme de l’Enfant et de la Famille ) qui est chargée 
d’assurer le suivi de l’opération dans les différentes collectivités ainsi que les relations 
avec le forgeron pour la confections de deux Djama Djigui et de deux poêles économes )
Nous convenons de nous retrouver le lendemain Lallabou, Djenaba et moi vers 16 h 
pour convenir des modalités de déroulement de l’opération .
Djemsaré Keita (Adjoint au Maire et formateur au CAFE est convié à la réunion) .)
Réunion du 28 janvier 2010 ( maison d’accueil )
Présents : Lallabou Djénaba Djemsaré , Malika 
-Rappel des points évoqués la veille au CPF et de ce qui est convenu en accord avec le 
président du comité de jumelage de Quimperlé :
- Fabrication de 2 Djama Djigui par FANTA SOURY DIAFFAGA (forgeron ) et de 2 poêles 



dont un en terre ( par sa femme potière )
    -Prêt  d’un  poêle  avec  Djama  Djigui  pour  le  tester  dans  les  différentes  écoles 
( empruntés au CPF )
- Rencontre avec les directeurs des différentes écoles 
- Un calendrier de prêt est établi :
         Semaine 5 Second cycle C
         Semaine 6 Second cycle A & D
         Semaine 7 Second cycle B
         Semaine 8 CAFE
-Djenaba et Lallabou se chargent de recenser les autres établissements scolaires qui 
bénéficieront de l’expérience 
Rendez vous est pris pour commencer la première démonstration au second cycle C le 
lundi 8 favrier 2010

LUNDI 8 Fevrier 2010

9 H le matériel est déposé à l’école du second cycle C 
Rencontre avec FATIM cuisinière .
DJENABA traduit  mes  explications:  comment  utiliser  le  poêle  et  son  intérêt  .  Nous 
rejoîngnent DJEMSARE et le Directeur de l’école .
Intriguée  au  début  Fatim  constate  qu’effectivement  la  consommation  de  bois  est 
nettement moins importante, et surtout elle fait remarquer qu’il y a beaucoup moins de 
fumée que  d’habitude  .  Nous  laissons  Fatim poursuivre  la  cuisson  du  repas  qui  se 
déroule dans les temps Quand je reviens vers 13 h les élèves ont déjà mangé, et Fatim 
m’avait gardé une part  Je lui ai demandé qu’elle avait été sa consommation elle m’a 
montré 2 morceaux et dit que d’habitude tout ce qu’elle avaitpréparé était consommé 
Elle a même suggéré au directeur de faire une préparation simultanée sur deux feux 
pour comparer et évaluer plus précisément l’économie générée

Conclusion 
Djenaba TRAORE a accepté de se charger du suivi des opérations qui se dérouleront 
dans les écoles, à l’issue desquelles les responsables d’établissement devront définir les 
modalités d’acquisition pour leurs structures respectives 

L’impact du Poêle sur l’économie de bois n’est plus à démontrer .Son utilisation dans les 
collectivités va aider à diffuser l’information auprès de la population et son appropriation 
pourra se faire à condition de résoudre la question de la fabrication,et du financement. 
La solution du micro crédit accompagné par CONDO DJIGUIMA est à explorer 


